

# 60 años del primer Nobel

En 1945, Chile y América Latina ganaron su Primer Premio Nobel de Literatura. Hoy, nuestro país tiene dos y América Latina cinco, pero el de Gabriela Mistral sigue siendo el único concedido a una mujer del continente.

**E**l Premio literario más importante del mundo fue creado por Alfredo Nobel y confiado a la Academia Sueca, que lo entrega desde 1901. La postulación de Gabriela Mistral recibió adhesiones de intelectuales y personalidades americanas desde 1929, pero su elección resultó difícil, tanto porque no se había premiado a ninguna latinoamericana, como porque lo habían ganado sólo cuatro mujeres: la suiza Selma Lagerlöf, en 1909; la italiana Grazia Deledda, en 1926; la noruega Sigrid Undset, en 1928, y la estadounidense Pearl Buck, en 1938.

Sabíamos, pues, tantos países latinos creando el 15 de noviembre la decena a Gabriela Mistral Premio Nobel de Literatura en 1945, "por sus poesías líricas inspiradas en poesía romántica francesa y que han hecho de su nombre un símbolo de las aspiraciones ideales de todo el mundo, la humanidad". Por entonces, Gabriela Mistral se divirtió muchísimo con los chicos de Chile en Perú y viajó y fue informada oficialmente por el embajador de Suecia en Brasil.

De los homenajes en Chile, hoy recién conocemos la sesión del Senado del 20 de noviembre de 1945. Presidente Armando Alessandri Palma (ex presidente), y piden la palabra dos compañeros de la minoría "benigna gobernista". Uno, el señor Caritel González Viola (entonces presidente), comienza como se lo prometió a Nobel: "... Fue difícil vencer la modestia de Gabriela Mistral. Toda la gestión que el Gobierno de Chile realizaba contó siempre con su oposición constante". El otro fue el senador Pablo Neruda, que apenas tres años después sería penegundo político del mundo (González Viola). Dijo: "... Debo también celebrar como patriota, como gran amadora de nuestra ge-



El 10 de diciembre de 1945, en el Palacio de los Concertos de Estocolmo, el Rey Gustavo V de Suecia le entregó el Premio Nobel de Literatura a la chilena Gabriela Mistral.

goría, y de manera, más o menos, más modesta. Esas modestas palabras serán de todos los chilenos".

Viente días después, el 10 de diciembre, en el Palacio de los Concertos de Estocolmo, el Rey Gustavo V de Suecia le entregó el Premio Nobel a esa chilena de cincuenta y seis años, casi en parte de su brevísimo dictáculo expreso: "Por una versetría que une sobreponer, soy en este momento la voz directa de los poetas de mi raza y a la altura de las más nobles lenguas española y portuguesa".

## AÑO MISTRALIANO

Múltiples actividades programadas o en marcha, culturales o puntuales, auspiciadas por el Consejo Nacional de la Cultura y las Artes o por empresas e instituciones privadas, juzgaban ese cariz:

Como corresponde en homenajes a una escritora, los libros ocupan lugar de privilegio, y

ya comenzaron con Gabriela Mistral. Pensando a César de Júarez Quezada, como compilador, en la colección "Cuadernos Bicentenario, Presidencia de la República". Ediciones El Mercurio-Aguilar tiene en prensa *Gabriela Mistral. 50 poesías en El Mercurio, 1921-1936*, selección de quien escribe. Ediciones de la Universidad Católica anuncian *Epistolario de Lucila Godoy Alcayaga con Alvaro Magdaleno Muñoz (1914-1923)*, a cargo de los casaldeños Luis Vergara Sánchez y Elena Martínez Saavedra. La colaboración de fotografía y ensayos dará en publicaciones como las de Patricio y Flora Craig.

Nada familiarizada con el público se nota, el Mercurio lo convertirá en una cifra de millones de pasajeros, mencionando una exposición de su vida y obra en un "fotob". Casillas, por su parte, anuncia René Fernando, Universidad de Chile. Fundación Pérez Galdós-Gabriela Mistral y como la llevó por Chile, en una gira excepcional que recorrió primero en su casa matriz y luego se hizo itinerante. El Congreso Nacional, que más de una vez agió sobre su situación funcionalista, organiza sus propios homenajes. Como figura un gran espacio de referencia, la Biblioteca Nacional montará una exposición sobre el Premio Nobel. Con exposiciones y seminarios, participará también dos premios tan ligados a su vocación como el Colegio de Profesores y la Sociedad de Escritores de Chile.

Hay un sentimiento mayoritario de que el país ha honrado la memoria de Gabriela Mistral, y que 2005 prestará un aporte serio a su rescate. ¡Todos estamos invitados a recordar! ■

Floridor Pérez

# 60 años del primer Nobel [artículo] Floridor Pérez

**AUTORÍA**

Pérez, Floridor, 1937-2019

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2005

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

60 años del primer Nobel [artículo] Floridor Pérez. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)